

Werk

Titel: Al-Anax

Jahr: 1819

Kollektion: Wissenschaftsgeschichte

Digitalisiert: Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen

Werk Id: PPN345284372

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284372>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284372>

LOG Id: LOG_1200

LOG Titel: Amiral, Ammiralis, Amiranten s. Admiral und Adm. Inseln

LOG Typ: section

Übergeordnetes Werk

Werk Id: PPN345284054

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284054>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284054>

Terms and Conditions

The Goettingen State and University Library provides access to digitized documents strictly for noncommercial educational, research and private purposes and makes no warranty with regard to their use for other purposes. Some of our collections are protected by copyright. Publication and/or broadcast in any form (including electronic) requires prior written permission from the Goettingen State- and University Library.

Each copy of any part of this document must contain these Terms and Conditions. With the usage of the library's online system to access or download a digitized document you accept the Terms and Conditions.

Reproductions of material on the web site may not be made for or donated to other repositories, nor may be further reproduced without written permission from the Goettingen State- and University Library.

For reproduction requests and permissions, please contact us. If citing materials, please give proper attribution of the source.

Contact

Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen
Georg-August-Universität Göttingen
Platz der Göttinger Sieben 1
37073 Göttingen
Germany
Email: gdz@sub.uni-goettingen.de

Berge sind allenthalben mit schönem Gras zu Viehweiden bewachsen. Auf dem Gipfel liegt oft etliche Stunden Hagel; Schnee aber hat man, wie Bruce versichert, dort nie gesehen. (Hartmann.)

Amidon, s. Stärkemehl.

AMIENS, die Hauptstadt des franz. Dep. Somme und eines Bezirks von 30,92 QM. und 161,275 Einw., der Sitz der Departements-Autoritäten, eines königl. Gerichtshofs, eines Bischofs, einer Handelskammer und eines Handelsgerichts. Diese große Stadt, bis zur Revolution die Hauptstadt der Picardie, liegt unter 49° 53' 43" Br. und 19° 57' 57" L. an der Somme, ist mit Mauern und Wällen umgeben, aus welchen 6 Thore führen, wird durch eine Citadelle geschützt, und ist ziemlich gut gebaut: ihre Straßen sind breit und gerade, die öffentlichen Plätze groß, und unter ihren öffentlichen Gebäuden zeichnen sich das Stadthaus und der bischöfliche Palast, unter ihren 14 Kirchen die Kathedrale aus, eine der größten und schönsten kirchlichen Gebäude Frankreichs, dessen Aeußeres schon imponirt und dessen Inneres reich ausgeschmückt ist: man zeigt hier das Haupt Johannes des Täufers. Sie hat 2 große Hospitäler, 5,980 H. und zählte 1806. 39,344 Einw. Von Unterrichtsanstalten sind ein königl. Collegium mit 10 Professoren zu bemerken, aber die Akademie hat keine Fakultäten; dann findet man eine Ackerbaugesellschaft, eine société d'émulation und eine öffentliche Bibliothek von 15,000 Bänden. Was Amiens vorzüglich wichtig macht, sind ihre verschiedenen Manufakturen in wollenen Zeuchen verschiedener Art, in baumwollenen Zeuchen (allein an baumwollenem Sammt werden jährlich 130,000 Stäbe gefertigt), in Baumwollenfärberei, in Leder und Seife: man macht feines Papier, Preßspäne, Hüte, Leinwand, wollene Decken u. s. w. Der Handel ist sehr bedeutend: sie macht besonders Geschäfte mit ihren Fabrikaten, mit Kolonialwaaren, Korn und andern Landesprodukten, die sie in Friedenszeiten über St. Valery ausführt. Sie hat eine Börse. Berühmt sind auch die mit Enten gefüllten Pasteten von Amiens, die häufig über den Kanal gehen. Hier wurde 1802 der Seefriede zwischen Frankreich und den Britten unterzeichnet. (s. folg. Art.). Unter den merkwürdigen Männern, die hier geboren sind, zeichnen sich der Mönch Peter, welcher den ersten Kreuzzug predigte (Kukupeter), die Dichter du Fresnoy † 1688, Vinz. Voiture † 1648 und Bap. Gresset † 1777 aus. (Hassel)

Amiens, (Friede von). In dem Kriege, welchen Großbritannien seit 1793 gegen die französische Republik geführt hatte, sah sich England im J. 1800 von seinen Bundesgenossen verlassen, und der allgemeine Haß, der bisher Frankreich getroffen hatte, schien sich auf England zu richten. Der Kaiser Paul von Rußland, persönlich gekränkt durch die verweigerte Zurückgabe der Insel Malta an den Orden, zu dessen Großmeister er sich erklärt hatte, und entrüstet durch den Mißbrauch, den die Engländer von ihrem Uebergewichte zur See machten, nahm eine feindselige Stellung gegen die-

selben an, und bildete im Verein mit Schweden und Dänemark, denen nacher auch Preussen beitrug, die nordische Coalition, um den freien Seehandel der Neutralen zu schützen. England, dies Beginnen als eine Kriegserklärung betrachtend, erwiederte sie durch die Beschlagnehmung der den drei ersten Nationen gehörenden Schiffe. Dieser kühne Schritt ward durch die Lage, in der sich in jenem Augenblicke der Staat befand, nicht gerechtfertigt. Alle Seemächte von Bedeutung waren gegen England im Bunde; die meisten Küsten seinen Schiffen verschlossen; Manufakturen und Handel lagen danieder; Theuerung und Lazen stürzten das Volk in Verzweiflung; die öffentliche Meinung erklärte sich mit Ungestüm gegen das bisherige politische System. Das Ministerium konnte dem so gewaltig erregten Mißvergnügen der Nation nicht mehr widerstehen, und trat deshalb, die Verweigerung der von ihm vorgeschlagenen Emancipation der irländischen Katholiken, die der König seiner beschworenen Pflicht zuwiderlaufend fand, vorschüßend, von der Verwaltung ab, und am 14. März 1801 übernahm Adington, bisheriger Sprecher des Unterhauses, an Pitts Stelle, die Würde eines ersten Lords und Kanzlers der Schatzkammer. Die Regierung folgte der öffentlichen Meinung, weniger jedoch um der Nation den Frieden zu geben, als ihr durch den Anblick seiner Folgen zu zeigen, daß sie ihn mit Unrecht verlangt habe. Am 1. Oct. wurden die Präliminarien desselben von dem ersten Staatssekretär Lord Hawkesbury und dem Bevollmächtigten der französischen Republik, dem Bürger Duto, zu London, unterzeichnet. Vermöge derselben gelangte zwar England in den Besitz des holländischen Antheils von Ceylon und der Insel Trinidat; auch wurden seinen Schiffen die Häfen des Vorgebirgs der guten Hoffnung eröffnet. Aber wie unbedeutend erschien dieser Erwerb, im Vergleich mit den Siegen, die die Flotten der Britten erkämpft, und mit den großen Eroberungen, die sie im Laufe des Kriegs gemacht hatten! Ueberdies schwiegen die Präliminarien gänzlich von den Verhältnissen des festen Landes, die doch der englischen Politik so wichtige Interessen darbieten. Noch aber hoffte das Publikum seine unberriedigten Erwartungen durch den Definitiv-Traktat erfüllt zu sehen, zu dessen Abschlusse die Bevollmächtigten beider Parteien sogleich in Amiens zusammen treten sollten. Es erschien als Abgeordneter von Frankreich der Staatsrath Joseph Bonaparte, von England der Geh. Rath Marquis von Cornwallis, von Spanien der Staatsrath Ritter von Azara, und von Seiten der Batavischen Republik deren Großbotschafter in Paris Jak. Schimmelpennink. Die Unterhandlungen zogen sich bei der Schwierigkeit der Aufgabe, die hier zu lösen war, in die Länge, und schienen zu verschiedenen Malen ihrem Bruche nahe. Endlich aber vereinigten sich die Parteien, und am 2. März 1802 ward die Urkunde des Friedens mit ungewöhnlichen Feierlichkeiten unterzeichnet. In allen Ländern von Europa vernahm man die Nachricht von diesem Ereignisse mit lautem Frohlocken. Denn erst in ihm sahen die Völker das Ende der blutigen Händel, die sie so lange entzweit hatten, und den Anfang einer neuen ihr Recht und ihren Wohlstand

Quellen des Nils nicht so ganz unbekannt waren, ob er gleich immer sich den Entdecker der Quellen nannte, welche auch Paerz und Lobo gesehen haben.